

5 céntimos.

5 céntimos.

El Liberal de Reus

RECIBOS DE SUSCRIPCIÓN
En Reus mes 1.50 Ptas.
Fuera: trimestre 5 Ptas.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y administración ó imprenta
laza de la Constitución
(pórticos).

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año III

Martes 17 de Enero de 1899

Núm 517

FARMACIA SERRA
Abierta toda la noche.

12 años de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el **JARABE SERRA** es el mejor remedio para combatir por crónica y rebelde **TOS** que sea toda clase de.

La que paga más contribución de la provincia.

Doctor J. MIRÓ
OCULISTA
Consulta en Reus: Los lunes y viernes desde cinco de la tarde, Arrabal Santa Ana núm. 1, piso 1.
En Tarragona: los demás días de 10 a 1 mañana y de 3 a 5 tarde, habiendo trasladado su gabinete a la misma calle de la Unión, 7, 1.

EN EL SENADO YANQUI
En la sesión celebrada el miércoles se han puesto de Manifiesto los argumentos y los votos que han de combatir la ratificación del tratado de paz.
El texto de la proposición del senador Bacon, que ha servido de base a la discusión, dice así: «La guerra con España no se ha realizado para conquistar ó adquirir nuevos territorios, sino con el exclusivo objeto de cumplir el acuerdo del Congreso, en virtud del cual, el pueblo filipino debe ser libre é independiente. Por tanto, el Se-

«El Senador Gray».—Técnicamente los Estados Unidos están aún en guerra con España, solo existe una suspensión de hostilidades. Si el operar contra los filipinos es violar el protocolo, ese asunto debe, derimirse, exclusivamente, por los Estados Unidos y España.
«Senador Hoar».—Agredir á los españoles de Ilo-Ilo fué un acto de mala fé, y atacar á Aguinaldo es un acto de mala política.
«Senador Allen».—España no tiene jurisdicción en Ilo-Ilo; por lo tanto nada tenemos que hacer allí. Los oficiales del ejército y de la marina estan poniendo en situación crítica la situación de aquellas islas.
«Senador Gray».—Los Estados Unidos están obligados á contener el estado de cosas creado por el protocolo, hasta que se ratifique el tratado.
«Senador Foraker».—Con arreglo á la Constitución, los Estados Unidos pueden adquirir territorios por medio de tratados. Los azares de la guerra no terminan la guerra. Hay cuatro caminos que poder seguir. Primero: Devolver las Filipinas á España. Segundo: Permitir que se apodere de ellas otro país extranjero. Tercero: Entregar las islas á la anarquía. Cuarto: Que los Estados Unidos se queden con ellas.
La voz unánime del país se opone á la devolución de las Filipinas á la tiranía de España y hemos decidido tomar posesion del Archipiélago, por lo menos hasta que aquel pueblo esté en disposicion de gobernarse á sí mismo.
El pueblo americano no puede abandonar

aquel pueblo á la anarquía y al desorden mientras no tenga aptitud para gobernarse pero la ocupacion americana no será permanente. Nadie desea conservar las Filipinas, ni el Senador, ni el presidente, ni el pueblo, pero tenemos un perfecto derecho para conservarlas definitivamente sin ningun propósito de futura independencia.
El ejemplo de Cuba no puede aplicarse á ella. La cuestión de Cuba interesa solo á España, á Cuba y á los Estados Unidos.
La de Filipinas tiene otras condiciones que justifican la conducta del presidente.
Alma española
El «Herald» de Nueva York relata el último rasgo del heroismo español, heroismo trágico con que el nombre de un suicida pide, no solo piadosas oraciones, sino una página de la historia de ser arriada en la Habana la bandera española.
Y á las doce en punto del día 1 de Enero el juez del Cerro, el español don Eugenio Luzzarreta, aplicábase un revólver á la sien y caía muerto, al mismo tiempo que de las alturas del Morro desaparecia nuestra última bandera.
Y dice el periodico yanqui:—«El señor Luzzarreta no quiso sobrevivir ni un momento á la pérdida de la soberanía de España en Cuba.»
Ante esta muerte, que requiere la piedad del

ciselado. Una masa de armas, desprendida de una pancopia había caído sobre un precioso velador en barniz Martin y lo había destrozado. Porcelanas de China de gran valor, estaban por el suelo, entre los piés de un clavicordio, cuyas tapas habian sido decoradas con ramas de flores firmadas por Batiste.
El coronel estupefacto por el espectáculo de todas aquellas riquezas, avanzaba con precaución entre aquellas filas de muebles, levantando la tapa de un cofre para admirar sus bellezas y examinándolo todo con exquisita atención.
Arrastrado por la curiosidad, desde aquella vasta sala, por una pequeña escalera se dirigió Merlot al comedor, ancha y alta pieza artesana de caoba con filetes de oro y en las paredes tapicerías de los Gobelinos representando admirables escenas de caza, de Oudrys Vagilleras en peral esculpido estaban cargadas de servicios completos de porcelanas antiguas de gran rareza. La mesa central estaba cubierta por un tapiz de terciopelo de Génova que en algun tiempo debió servir de ornato en alguna suntuosa casa patricia. En las ventanas pendían colgaduras de antigua guipure, ennegrecidas por el tiempo. El plafond estaba adornado con una bella pintura, debida al pincel de Prudhon, representando el triunfo de Venus.
A cada paso se contemplaba una maravilla. Con el gusto á las cosas bellas, exagerado hasta la manía, el marqués había vivido como un pobre en un rincón de aquella magnífica habitación. Una especie de avaricia enfermiza, le había impedido gozar de las riquezas artísticas que había sabido reunir. Solo tenía el placer de comprar, pero no el de la posesión.
El coronel andando a pasos lentos, los ojos aturridos como en un museo volvía á la pieza de entrada, que le servía de puesto de observación, y en la oscuridad del corredor tropezó con una persona que adelantaba con precaución.
Merlot lanzó un sordo gruñido y dijo:
—Qué pretendéis?

el camino, caballero. Y le señaló la puerta. Excusadme no os acompañe.
—Sois muy amable, murmuró el périto con la sonrisa de un hombre acostumbrado á considerar el mal recibimiento como accesorio inevitable de los grandes negocios. Y agitando con gracia un bastón con puño de oro incrustado de zafros, saludó y salió.
—Ya ves Papá, que eres útil y que has hecho bien en venir! dijo Magdalena al coronel. Cuando en una casa no hay un hombre los importunos se atreven prontamente.
—Querida hija, nos quedaremos aquí, dijo Merlot con energía. No hay criados, pues solo he visto al aturdido portero. Voy á mandar buscar á mi ayuda de cámara. Mientras no esté aquí Calnalheilles, seremos la verdadera familia de Blanca.
Magdalena saltó al cuello de su padre cuya difícil naturaleza conocia perfectamente.
—Yo me instalo permanentemente abajo y si se presenta otro importuno, lo mando á paseo en un tiempo y cuatro movimientos.
Volviéndose hacia la señorita de Cygne que continuaba de pie con la mano apoyada en la chimenea con un movimiento gracioso que dibujaba bajo los pliegues de su traje de colegiala su esbelto y elegante talle, le dijo:
—Contad conmigo, no os abandonaré en estos tristes momentos.
La jóven sonrió tristemente, dos lágrimas saltaron de sus ojos y se dejó caer en el canapé al lado de Magdalena.
La muerte de su padre le produjo profundo dolor, á pesar de conocerle poco y de no tener ningun motivo para amarlo. Le pareció que su vida iba á verse seriamente turbada, habituada á la metódica tranquilidad de su existencia en el convento, había sufrido tantas emociones desde la mañana que parecían haber durado un tiempo infinito las escasas horas transcurridas. Aturdida, la cabeza pesada, los nervios, cruelmente excitados, estaba inerte no sabiendo

creyente y la misericordia de Dios, si aún queda un alma verdaderamente española, no hay sino inclinarse conmovidos y admirados.

¡Desesperación sublime la del hombre para quien el fracaso y el vencimiento avivan el amor á la Patria hasta el punto de cerrar para siempre voluntariamente los ojos antes que presenciar su definitiva caída!

¡Españoles: venerad ese nombre; llorar por esa alma!

CIRCULARES DE GUERRA

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica las siguientes circulares.

Art. 1.º Todos los individuos pertenecientes á los cupos de Ultramar pasarán á formar parte á los de la Península en el reemplazo á que correspondan, atendiendo para los efectos de la Ley de reclutamiento y reemplazo al número de sorteo en igual forma que si no se hubiese señalado cupo para Ultramar.

Art. 2.º A los que hayan servido en Ultramar, sin llegar á extinguir el tiempo de su compromiso, se les harán los abonos por servicio en aquellos distritos y por campaña que determinan las disposiciones vigentes, pasando á la situación que según aquellos les corresponda.

Artículo 1.º Los reclutas de los reemplazos de 1898 y anteriores, pertenecientes á los cupos de Ultramar, que se hallan pendientes de embarco, podrán redimir el servicio ordinario de guarnición en los cuerpos armados, hasta el día 31 del mes actual.

Art. 2.º El importe que han de satisfacer para dicha atención, será de 1.500 pesetas; debiendo presentar los interesados la carta de pago en la zona de reclutamiento respectiva á los efectos prevenidos en el art. 173 de la citada ley.

«Habiendo cesado las causas que aconsejaron la organización de los cinco batallones expedicionarios de Infantería con destino á Filipinas dispuesta por Real orden de 9 de Mayo de 1898, la Reina Regente del Reino, en nombre de su augusto hijo el Rey (Q. D. G.), ha tenido á bien disponer lo siguiente:

Artículo 1.º Quedarán disueltos por fin del mes actual los cinco batallones mencionados.

Los individuos de los cuerpos de que proceden y á que siguen perteneciendo; y los que no se hallen en este caso, quedarán á disposición de este ministerio para su ulterior destino.

Art. 3.º Cada uno de los batallones expedicionarios enviará las clases é individuos de tropa que tengan del cupo de la Península á la región y cuerpo de que proceden.

Art. 4.º Los individuos del cupo de Ultramar que forman parte de dichos batallones, serán destinados por los capitanes generales de

las regiones en que hoy se hallan, á los cuerpos de la misma, en los que serán alta en 1.º de Febrero, nivelando su fuerza dentro de las conveniencias del servicio; exceptuando los que hayan sido destinados á Ultramar por desertores ó prófugos, que pasarán á continuar sus servicios en las islas Canarias.»

CRÓNICA

Para los soldados repatriados

Sorteo, para el día 26 de Febrero próximo, de las dos artísticas figuras de movimiento que adornaban el Ramillete de dulces del gran Café de España, cedidas por el dueño del propio establecimiento.

El producto se destina á beneficio de los soldados que regresan de Cuba y Filipinas heridos ó enfermos.

Precio del billete: 25 céntimos de peseta.

Se expenden billetes en la Redacción de EL LIBERAL DE REUS.

Numerosa concurrencia asistió anteanoche al teatro de la favorecida sociedad «La Palma» en el cual se pusieron en escena las comedias «Sálvese el que pueda» «La vida al encanto» y «Als peus de vosté».

A todas les cupo una ejecución admirable, por lo que fueron los aficionados que en el desempeño tomaron parte delirantemente aplaudidos.

Finalizó la fiesta con el acostumbrado baile-reunión que resultó lucidísimo.

En la tarde de ayer á una pobre mujer forastera le sobrevino un fuerte accidente en la plaza de Prim, habiendo sido auxiliada por el municipal de aquel punto y por el dueño de la farmacia establecida en aquella plaza.

En una cochería del arrabal de Robuster rieron ayer el dueño de la misma Dámaso Antopoldo Bermusell.

De la reyerta resultó este último con algunas contusiones en la cara y en la cabeza, aunque de escasa importancia habiendo sido trasladado á su domicilio despues de haberle debidamente auxiliado algunos vecinos y agentes de la Autoridad.

Promoviése tambien en la calle de Seminars un serio altercado entre varias mujeres, el que gracias á la intervencion del municipal del

barrio y algunos transeuntes se apaciguó sin consecuencias desagradables.

Hemos recibido el tercer número del Boletín del Colegio de internos del Instituto de esta ciudad, que dirige el maestro don José Ollé, cuyo texto es muy ameno é interesante.

Se pondrán esta noche en escena en el Teatro Fortuny las zarzuelas en un acto «Las zapattillas», «La marcha de Cadiz» y «La Buena sombra».

En breve tendrá lugar el estreno de la aplaudida zarzuela «La Revoltosa».

Telegrafían de Washington que ha causado malísimo efecto en aquella ciudad un telegrama de Berlin negando de un modo casi oficioso que Alemania proteja á los rebeldes de Filipinas.

El diputado Berry, á propósito de la participación tomada por Alemania en la actual rebelión del Archipiélago filipino ha dicho en la Cámara:

«Si Alemania ayuda á los tagalos acaso tengan los Estados Unidos que darle una lección como á España.»

Estas frases produjeron una tempestad de aplausos.

Se ha concedido autorización á don Alselmo Guasch y Robusté para colocar tres apoyos sobre las cubiertas de los edificios militares de esta ciudad para establecer las líneas de la red telefónica urbana de esta ciudad.

Leemos en un colega Barcelonés: «Anoche por el correo interior recibimos la siguiente carta:

«Respetable colega: Llegado anoche de París le comunico que la alianza franco-española-rusa es un hecho.

La apoyan el barón de Rothschild y banqueros de París con un empréstito de 2.000 millones de francos para que España unifique deudas.

León y Castillo inició pensamiento en París el día de año nuevo pasado. [«Exito completo.»

Mande á su franco amigo, Edmundo Loigé» Muy bien, Sr. Loigé, Las bromas pesadas ó no darlas.

nos carresponsales alemanes, el Gobierno alemán no ha entablado negociaciones, á lo menos de una manera formal, para adquirir las islas Carolinas.

Aguarda, según parece, á que las Cámaras españolas autoricen al Gobierno español para enagarrar las posesiones que le queden en la Micronesia.

Si España se decide á dicha venta, el Gobierno alemán no solo adquirirá las islas Carolinas, sino tambien las Palaos, pues le convie-

nen estas últimas islas por su proximidad á las de Marsall,

Tampoco sería extraño que tratase de adquirir otras islas en las Marianas, toda vez que ha sido cedida á los Estados Unidos la isla Guan, en virtud del tratado de París.

Esriben de Manresa diciendo que uno de los vecinos favorecidos con 3.000 duros en la lotería nacional es el portero del Instituto de segunda enseñanza. Dicho hombre cuenta setenta años de edad y tiene dos hijos mudos y otro que no tiene completas sus facultades mentales.

Un matrimonio que habia en las Hermanitas de los pobres, ha tenido la suerte de que les tocaran 1.500 duros.

Otro matrimonio, que por falta de recursos tuvieron necesidad de vender por once reales la única apuntación de diez que les quedaba, están desesperados al ver premiado el número que ellos tenían.

Según se dice, á los dependientes de la casa Jorba les han salido favorecidos con el premio mayor dos décimos del último sorteo celebrado en Madrid.

En Manresa no se habla más que de loterías, de comprar tierras, construir casas, emprender negocios, etc., etc.

Quedando ya en Cuba muy pocas fuerzas para repatriar, la Compañía Trasatlántica va rescindiendo las contratas de los vapores que habia fiatado para este objeto.

En su consecuencia, anteaer salió de Barcelona para Marsella el vapor francés «Notre Dame de Salut»; anteaer ilo efectuó tambien de Santançer el «Aquitaine», y ha zerpado de Vigo para Barcelona el vapor «Puerto Rico» de la casa F. Prats y C.ª

El sábado llegaron á Tarragona 48 repatriados, pernoctando 4 en la hospedería de la Cruz roja.

Entre ellos habia los siguientes hijos, de la provincia:

- José Vallejo, de Tarragona.
- Juan Blá, de Tortosa.
- José Mestres, de Mas de Barberans.
- Anteanoche llegó Ramón Icar Alasá, natural de Tarragona.

Un cablegrama de Manila que publica «The New York Herald» dice que los indigenas continúan siendo hostiles á los norteamericanos.

Dicho cablegrama indica el efecto que ha producido la última proclama de Aguinaldo y relata que varios soldados indigenas atacaron á un centinela norteamericano, el cual se defendió matando á uno é hiriendo á otro.

Aguinaldo cuenta con numerosos aliados secretos que le proporcionan datos para sostener su hostilidad contra los norteamericanos.

que hacer, escuchando los dulces consuelos de su amiga. Un profundo silencio reinaba en todo el hotel; el ruido de los carruajes de la calle, llegaba muy débil al fondo de aquel vasto patio. El fuego brillaba en la alta chimenea, derramando continuos y fugaces resplandores en aquella oscura pieza. Y por la entreabierta puerta, los cirios encendidos en la gran cámara mortuoria despidiendo un vago olor de iglesia, esparcían sus pálidas luces. Oprimidas por este lúgubre silencio, dominadas por la gravedad funeraria de aquella cámara, las dos jóvenes dejaron de conversar. Dándose bruscamente las manos, encontrábanse ensimismadas en sus pensamientos escuchando el monótono y regular tic-tac del reloj que indiferente á la muerte, continuaba marcando el curso de las horas.

El coronel estuvo bien inspirado colocándose en el entresuelo. Sin él, verdadero cerbero, la señorita de Cygne se hubiera visto asaltada por un cortejo de importunos y casi siempre odiosos visitantes. En París, Merlot lo sabia bien, la noticia de un fallecimiento circula con sorprendente rapidez. Dos horas despues de la pérdida de uno de la familia, esta se encuentra solicitada por numerosos industriales que viven de la muerte. El primero que acude es el agente de publicidad con su prospecto y su tarifa de las letras bordadas de negro, con y sin distribución á domicilio como servicio especial. Despues lléga el negociante de ataúdes que hace valer su mercancía; el roble que cuesta dos veces más que el abeto pero que es de mejor uso, recomendando con interés la doble caja de plomo. Se quiere una placa de bronce con unas iniciales grabadas, veinte y cinco francos, un escudo de armas cincuenta, pero es muy común el faut. Despues de este honorable negociante se presenta el embalsamador estendiéndose en largas disertaciones acerca las ventajas de la operación. Y si á causa de la natural repugnancia que producen aquellos detalles, se le empuja con irritación hacia la puerta, el especialista concluye por proponer una pequeña mixtura higiénica, en interés de los habitantes de la casa. Despues el marmolista, artista con grandes rollos de papel debajo del brazo, con

planos de monumento en mármol, en piedra ó en ladrillo. Y finalmente, el periodista, que mediante una débil remuneración se encargará de hacer insertar sueltos necrológicos en los principales diarios. Todas estas gentes vestidas de negro, como si llevaran luto, de pronto hablan en voz baja pero cuando se les quiere despedir, levantan la voz, á fin de que comparezca alguien de la familia y hacer una última tentativa de explotación del dolor. Estas gentes, hacen con todo descaro proposiciones de rebaja y de concesiones, insinuando con soarisa intencionada, que ya saben, al ser rechazadas sus proposiciones, que se ha tratado con otro de los que les hacen la competencia, pero que lo sentirán prontamente porque este otro es el representante de la casa peor reputada de París.

Merlot recibió con desconfianza al primer negociante que se le presentó, al segundo lo recibió con rudeza y cerró la puerta á las narices del tercero. Desde este momento feroz como un perro dogo, no fué abordable para nadie. El ruido de la puerta de entrada al abrirse, le hacia ya refunfuñar y en un tiempo y cuatro movimientos como ya habia dicho á su hija, era despedido el intruso. Marchando como un soldado de centinela, empujó maquinalmente una puerta y se encontró en una vasta sala embovedada que antiguamente debio servir de cocina y se ofreció á sus ojos un increíble almacenamiento de muebles. Cofres del renacimiento de elegantes frontis; credenzas del siglo XI con sus delicados ornamentos; púlpitos esculpidos; camas con columnas; armarios; sillones, canapés cubiertos de tapicerías, «bonheurs» del gusto del siglo XVIII, de la bella fabricación de Reisenar; relojes de todas formas y de todos los estilos desde el gótico al cartel Luis XVI, pasando por las dos maneras de Boule en ébano, bronce y esmalte y bronce, elegantes y puros modelos de la época de Luis XIII y los encantadores modelos del género rocail ó piedra viva. En aquel inmenso almacen, un espeso polvo cubria todos aquellos objetos preciosos. Encima de una maravillosa mesa en marquetería, de bello trabajo italiano estaba colocado un par de pesados morrillos de chimenea en hierro

Escuela de Tenedores y Peritos

Caligrafía, Cálculo, Teneduría, Francés, Inglés, Italiano,

Estadística, Economía y Legislación

Director: Don Zacarías Herrero

EX-ALUMNO PERICIAL MERCANTIL

Plaza de la Sangre 4-REUS

Envalentonado Aguinaldo por la política vacilante de los norteamericanos se niega á toda solución razonable.

Añade el despacho que Aguinaldo cuenta con un ejército bastante fuerte para imponerse á los cabecillas que no sigan sus indicaciones.

Dicen de Madrid:

«Se ha verificado en el Real el primer concierto de los organizados por la Sociedad madrileña de conciertos,

La sala ofrecía espléndido aspecto por la numerosa y selecta concurrencia que la llenaba.

Asistieron al acto SS. MM. y las infantas. El violoncellista español don Pablo Casals, pensionado por S. M. la Reina Regente para estudiar en el extranjero, debutó allí.

Es un asombro de ejecución y lo más notable que se ha oído en el manejo de tan difícil instrumento».

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende á pesetas 599'09.

EQUIS A EZÉTERA

—Estuviste al Fortuny el día del estreno de la BUENA SOMBRA.

—Que si estuve? Aún estoy oyendo á Pepita cantar aquellas preciosas lamentaciones (ó sevillanas tristes según el que dijo un vecino de butaca) que me partieron el alma.

—Es verdad, ha vneito hecha una artistaza.

—Y aquél de la EZÉTERA?

—Sublime.

—Por cierto que le voy á aconsejar si tienen que continuar remojándole que se provee de la nueva y fuerte tela blanca holandesa de algodón

EQUIS

que vende la CASA PORTA en piezas de 20 metros á 10 pesetas una, si no quiere sufrir funestas consecuencias.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZÁ de BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Teatro Fortuny

DEBUT DE LA COMPAÑIA DE ZARZUELA

Numerosísima concurrencia ha asistido á nuestro teatro en las funciones que hasta ahora ha dado en el mismo la compañía cómico-lírica dirigida por don José Gil; tanto en localidades como en el público se puede decir que no cabía un alma mas, y como la compañía es muy medianeja, se debe atribuir estos llenos al afán que siente nuestro pueblo como todos los del resto de España, de divertirse para olvidar las desgracias que nos afligen, y para ello nada tan apropiado como el «género chico» que apesar de sus detractores no se puede negar que con sus chistes, ligereza del asunto por lo cual los espectadores no se han de dedicar á pensar profundamente para seguir la acción de la obra, y animación y viveza de la música, es el remedio más apropiado para combatir la tristeza.

Como decimos, la compañía Gil es muy mediana, excepto la señorita Alcacer que está dotada de recomendables cualidades artísticas, apreciadas en su justo valer por nuestro público, los demás artistas son muy flojos, mediando una gran distancia entre el mérito de la señorita Alcacer y de sus compañeros, y de ello deberá resentirse indudablemente la ejecución de cuantas obras se representen.

En la noche del sábado próximo pasado día del debut de la compañía el programa se com-

ponia de la «reprise» de «El cabo primero» y del estreno de «La tonta de capirote» y de «La buena sombra».

En «El cabo primero» la única que fué aplaudida con justicia fué Pepita Alcacer, por la delicadeza con que cantó el aria coreada, ya que sus demás compañeros no hicieron nada de provecho en el transcurso de toda la obra.

«La tonta de capirote» es un disparate cómico lírico, con un par de escenas movidas y todo lo demás una pura lata exornada con tres ó cuatro números de ruido puesto que no puede llamarse música la que para esta obra escribió el maestro Nieto. La señorita Alcacer declamó toda su parte con muchísima naturalidad, especialmente el monólogo lo dijo de una manera acabada; lástima que esta artista grite tanto al declamar pues posee excelentes facultades tanto para el canto como para la declamación y estas lucirían mucho más si no forzara tanto la voz, con lo cual sus recitados pierden mucho del buen efecto producido por la gracia picaresca é intención con que los dice. En esta obra fué discretamente acompañada por el señor Coll, artista que á no dudar conquistará las simpatías de nuestro público porque para ello tiene condiciones.

«La buena sombra» es un sainete perfecto, con acción interesante y simpática, caracteres trazados de mano maestra, exornado todo ello con una abundancia tal de chistes de buena ley, graciosos á cual mas, por lo cual no es de extrañar que logre sostenerse durante mucho tiempo en los carteles en cuantos teatros se representa. A nuestro modo de ver es la obra mejor del «género chico» después de «La Verbena de la Paloma».

Los hermanos Alvarez Quintero supieron trazar un cuadro tan perfecto y real de la vida andaluza que «La buena sombra» parece arrancada propiamente de la realidad. Es tan grande el mérito del sainete que apesar de que la música que para la obra escribió el maestro Brull es muy inspirada y propia, queda oscurecida por la parte dialogada rebosante de gracia y de humorismo.

En nuestro teatro le cupo una interpretación muy aceptable y por parte de Pepita Alcacer y de Coll buena de verdad; ambos están inimitables arrancando el segundo francas carcajadas á nuestro público por la gracia con que dice su parte, y la primera entusiastas salvas de aplausos por la pasión y fuego con que cantó la parte de muchacha enamorada y celosa. La señora Peris dice con mucha naturalidad la parte de «gitana» y el señor Gregori está la mar de salao y «etcétera» representando el papel de «Triquitraque».

En el segundo cuadro se estrenó un telón, figurando una calle de Sevilla alumbrada por la luna, que causó muy buen efecto.

En la zarzuelita «Los cocineros» no se distinguió ningún artista; fué repetido el coro de cocineros y algunos «couplets» apesar de que el actor cantó alguno tan subido de color que mejor habria merecido fuertes siseos, para que comprendiera que una de las cualidades que deben tener los chistes es ser cultos.

J. G. B.

Andiencia provincial

Juicios señalados para la actual semana:

Sección primera

Día 17.—Oral.—Causa procedente de Juzgado de Montblanch, por el delito de disparo y lesiones contra M. F.; magistrado ponente, señor presidente; abogado, Sr. Olesa; procurador, señor Alfonso.

Día 18.—Oral.—Causa del Juzgado de Tortosa; delito disparo contra A. P.; ponente señor Campos; abogado, Sr. Virgili; procurador, señor Peñarubia.

Día 19.—Oral.—Causa del Juzgado de Montblanch; delito atentado contra A. E.; ponente, Sr. Campos; abogado, Sr. Barba; procurador, Sr. Alfonso.

Sección segunda

Día 21.—Oral.—Causa procedente del Juzgado de Tarragona; por el delito de disparo de arma contra J. M. G.; ponente, Sr. Carril; abogado, Sr. Barlle; procurador, Sr. Peñarubia.

Día 21.—Oral.—Causa del Juzgado de Valls delito de hurto contra J. V. T.; ponente, señor presidente; abogado, Sr. Castellarnau; procurador Sr. García.

Edicto

Don José Maria Borrás Sardá Alcalde presidente del Ayuntamiento Constitueional de esta ciudad.

Hago saber: Que cumpliendo este Municipio lo dispuesto por la vigente Ley de reemplazos, se ha ocupado en realizar el alistamiento de los mozos concurrentes al del corriente año, cuyas copias quedan hoy expuestas al público en los sitios de costumbre. Y debiendo procederse á su rectificación el día 27 del actual se convoca á los interesados, sus padres, amos ó parientes, para que concurran á las Casas Consistoriales en dicho día y hora de las doce de la mañana en que se ha de dar principio á dicha operacion en sesión pública, apercibidos de que su indiferencia ó apatía podrá pararles el perjuicio legal correspondiente.

Reus 15 de Enero de 1899.—El Alcalde, José Maria Borrás.

OFICIAL

REGISTRO CIVIL

del día 14 y 15 de Enero de 1899.

Nacimientos

Francisca Cort Sardá, de Francisco y Teresa.

Matrimonios

Gaspart Serrat ¡Subietas, con Teresa Pahi Serres.—Blas Tarragó Vidal, con Carmen Gené Vallvé.—Férrn Nogués Roselló, con Joaquina Magdalena Josefa.

Defunciones

Maria Sotorra Anguera, 77 años Llovera 40.

Sección religiosa.

Santos de hoy.—San Antonio.

Santos de mañana.—San Lucio.

COMERCIAL

MOVIMIENTO

DEL PUERTO DE TARRAGONA

Entradas del día 14

Vapor español «Sofía» de 764 ts., c. Cruza legui, de Liverpool y escalas, con efectos, consignado á don Modesto Fenech.

Despachadas

Vapor «Correo de Cartagena», para Cetta, con vino y aceite.

Vapor «Sofía», para Liverpool y escalas, con vino y avellana,

Cambios corrientes en el día de hoy en esta plaza, facilitados por los corredores de Comercio de la misma.

Londres	90 d/f	00'00	opers.
»	d/v	00'00	»
París	90 d/v	00'00	»
»	8 d/v	00'00	»

VALORES LOCALES DINERO. PAPEL OPS.

Gas Reusense	700
Industrial Harinera	500
Banco de Reus	475
Manufacturera de Algodón	100
C. ^a Reusense de Tranvías	
C. ^a Reusense de Tranvías privilegiadas 5 por 100,	200

BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEOLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior	55'75	Colonial	00'00
Aduanas	90'50	Nortes	30'80
Francias	29'65	Filipinas	67'50
Cubas 86	51'75	Cubas 90	43'75
Obligaciones 5 p/s Almansa			06'00
Idem 3 p/s Francia			44'00

PARIS

Exterior 47'80 | Nortes 00'00

GIROS

Paris 30'00 | Londres 32'80

J. MARSANS. ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cambios corrientes en el día de ayer:

Interior	55'75	Exterior	00'00
Amortizable	00'00	Cubas 86	52'00
Cubas 90	44'00	Ext. París	48'05
Aduanas	90'50	Nortes	31'00
Francias	29'60	Filipinas	00'00
Obligaciones 6 p/s Francia			84'12
Obligaciones 3 p/s id.			43'87

GIROS

Paris 30'00 | Londres 32'80

Recomendaciones

EN VENTA

Hay para vender en la Granadella un molino harinero de vapor en el que pueden instalarse otras industrias.

Dirigirse á Ramon Gassó de La Granadella.

Venta en esta ciudad de dos casas: Calle de Jesús, esquina al Arrabal de Jesús y calle de Barreras, y otra, calle de Montserrat núm. 11. Dirigirse al mismo señor Gassó.

TELEGRAMAS.

Madrid, 16.

«La Reforma» en un artículo titulado «La esfinge», pinta el estado desesperante del país frente la inmovilidad egipciaca del Gobierno. El país pregunta, ruega, suplica, grita, maldice y se desespera, mientras el Gobierno guarda silencio. El orden material se ha roto. Lluève hacia arriba.

Según el mismo periódico, Correa no se muestra tan resistente como se dice, y piensa continuar en el Gobierno. Lo mismo pasa al ministro de Hacienda. En el proyecto del servicio militar obligatorio que el ministro tiene en cartera se fija para el ingreso de 21 años. Desaparecerán las exenciones por cortedad de talla, á no ser en casos de verdadera normalidad.

—En el ministerio de la Guerra se han recibido despachos de Málaga diciendo que ha llegado el monumento que debía erigirse á Colon en la Habana. Así, pues, debían tener objetos muy secundarios las tres cajas que se extraviaron.

—Ha causado en Burdeos alarma el proyecto del Gobierno español de establecer un depósito de víveres en la frontera.

—«El Liberal» dice que comienza á ser irritante la actitud agresiva de la prensa portuguesa; la prensa oficiosa y la del partido regenerador dicen que España trata de compensarse con Portugal las pérdidas que ha sufrido en la guerra.

TEATRO FORTUNY

COMPAÑIA DE ZARZUELA CÓMICA

DE

DON JOSE GIL

DE LA QUE FORMA PARTE LA DISTINGUIDA TIPLER

SRTA. PEPITA ALCACER

Funcion para hoy noche.—4.^a de abono.—Se pondrán en escena las zarzuelas en un acto «Las zapatillas», «La marcha de Cadiz» y «La buena sombra».

Entrada á la localidad 3 reales.—Id. al paraiso 2

A las 8 y media.

Imp. Ferrando—Reus

CEPAS

AMERICANAS

HUERTO DE PABLO ABELLO

contiguo á la carretera de Tarragona. ARRELATS muy superiores. Precios ventajosos. Autenticidad garantida.

Para tratar en el mismo huerto o calle primera Rosario núm. cuatro

